
 

... 

 
Niederschrift über die 11. Sitzung des Fachausschusses für Angelegen-

heiten der Weiterbildung  
der Stadt Coesfeld am 03.12.2003, 17:05 Uhr, 

Sitzungssaal WBK, Osterwicker Straße 29  
 
 

Anwesenheitsverzeichnis: 
 

Vorsitzender anwesend abwesend abwesend bei Punkt 

Goerke, Dieter X   
 
 

Stimmberechtigte Mitglieder anwesend abwesend abwesend bei Punkt 

Gärtner, Monika X   
Hoffmann, Gottfried X   
Lanfermann, Johannes X   
Borgelt, Erwin X   
Chille, Karl X   
Exner, Brigitte X   
Locher, Maria X   
Böcker, Hildegard X   
Limprecht, Ernst X   
Zimmerhof-Sparwel, Birgitta X   
    
 
 

Beratende Mitglieder anwesend abwesend abwesend bei Punkt 

Vogelpohl, Norbert X   
Schall, Sybille X   
    
 
 
 

Von der Verwaltung anwesend abwesend abwesend bei Punkt 

Städt. Verwaltungsdirektor Dr. Wester-
mann 

X   

Kursleiterin Frau Giersch X   
 
 
 
 
Herr Gerigk als Schriftführer. 
 
 
Herr Vorsitzender Goerke eröffnete um 17:05 Uhr die Sitzung und stellte die ordnungsgemäße Ein-
berufung sowie die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest. 
 
Die Sitzung endete um 18:10 Uhr. 
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Unterbrechung der Sitzung von bis Uhr. 
 
 
 
A) Öffentliche Sitzung 
 
1. Bericht der Verwaltung 

 
 
Vorlage 323/2003 

2. Durchführung von Alphabetisierungskursen an der Volkshochschule Coes-
feld 
 
 
Vorlage 336/2003 

3. Entwurf des Haushaltsbuches 
hier: Budget 04 "Volkshochschule" für das Jahr 2004 
 
 
Vorlage 334/2003 

4. Programmplanung für das I. Semester 2004 
 
 
Vorlage 337/2003 

5. Anfragen der Ausschussmitglieder 
  
 
 
 
 
 
B) Nichtöffentliche Sitzung 
 
1. Nebenkostenabrechnung des Jahres 2002 für die Volkshochschule Coes-

feld 
 
 
Vorlage 340/2003 

2. Anfragen der Ausschussmitglieder 
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Erledigung der Tagesordnung: 
 
 
A) Öffentliche Sitzung 
 
 
 
 
Punkt 1 der Tagesordnung 
Vorl. 323/2003 
VHSA 

 Bericht der Verwaltung 
 
 

Eingangs teilte Dr. Westermann dem Ausschuss mit, dass die Volkshochschule in 
Zusammenarbeit mit dem Lektürekreis von Frau Frohne, langjährige Kursleiterin an 
der VHS, ein Buch mit dem Titel „Gelebte Zeit“, erschienen im Laumann-Verlag, he-
rausgegeben habe.  
 
Ferner berichtete Dr. Westermann über die Lesung von Dr. Kaus Bednarz, die am 
24.10.2003 im WBK stattgefunden hat. Außerdem stehe eine erneute Novellierung 
des WbG bevor. 
 
 
Der Ausschuss nimmt den Bericht der Verwaltung zur Kenntnis. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Punkt 2 der Tagesordnung 
Vorl. 336/2003 
VHSA 

 Durchführung von Alphabetisierungskursen an 
der Volkshochschule Coesfeld 
 
 

Frau Giersch, Kursleiterin im Alphabetisierungsbereich, berichtete aus ihren Kursen, 
in denen volljährige Deutsche das Lesen und Schreiben lernen. In der Regel handelt 
es sich bei diesen Teilnehmern nicht um Vollanalphabeten sondern überwiegend um 
sogenannte funktionale Analphabeten, die aus verschiedenen Gründen wie Schul-
versagen oder Krankheit das Lesen oder Schreiben nie richtig gelernt oder im Laufe 
der Zeit verlernt haben. 
 
Auf Anfrage berichtete Frau Giersch, dass es in Deutschland ca. 4 Mio. Analphabe-
ten gibt.  
 
Herr Dr. Westermann machte deutlich, dass die Arbeit mit deutschen Analphabeten 
eine wichtige sozial- und bildungspolitische Aufgabe kommunaler Weiterbildung sei. 
Denn es gelte, diesen meist arbeitslosen Personenkreis durch die Vermittlung der 
deutschen Schriftsprache wieder fit für den Arbeitsmarkt zu machen.  
 
Der Ausschuss nimmt den Bericht der Verwaltung zur Kenntnis. 
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Punkt 3 der Tagesordnung 
Vorl. 334/2003 
VHSA 

 Entwurf des Haushaltsbuches 
hier: Budget 04 "Volkshochschule" für das Jahr 
2004 
 
 

Beschlussvorschlag 
Der VHS-Ausschuss beschließt, dem für das Budget 04 im Entwurf des Haushalts-
buches 2004 vorgesehenen Finanzrahmen zuzustimmen. 
 
Frau Gärtner erkundigte sich, wie sich die Erhöhung der Teilnehmergebühren in den 
nicht förderungsfähigen Bereichen ausgewirkt habe. Dr. Westermann teilte mit, dass 
die Volkshochschule im 2. Semester 2003 ca. 500 Anmeldungen weniger zu ver-
zeichnen habe. Grund dafür sei aber nicht nur die  Erhöhung der Teilnehmergebüh-
ren  sondern auch das Auslaufen des befristeten Arbeitsverhältnisses von Frau 
Mothes-Schöppner. Sie hat die Volkshochschule seit 1999 in den Orten Nottuln, Bill-
erbeck und Rosendahl vertreten. Durch den Weggang von Frau Mothes-Schöppner 
sei eine Betreuung der Kurse in Nottuln, Billerbeck und Rosendahl nicht mehr in dem 
gewünschten Maße möglich.   
 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig beschlossen 
 
 
 
 
 
Punkt 4 der Tagesordnung 
Vorl. 337/2003 
VHSA 

 Programmplanung für das I. Semester 2004 
 
 

Beschlussvorschlag 
Das Programm für das I. Semester 2004 wird beschlossen. 
 
Dr. Westermann stellte dem Ausschuss das  neue Programm 1/2004 vor. Frau     
Locher erkundigte sich, ob die Ferienprogramm-Veranstaltungen mit dem städtischen 
Jugendamt abgestimmt seien. Dr. Westermann teilte mit, dass das städtische Ju-
gendamt Kooperationspartner sei.  
 
Zu der Romreise, die noch in der Vorlage zu diesem TOP aufgeführt ist, teilte Dr. 
Westermann mit, dass die Reise wegen des geringen Interesses nicht stattfinden 
werde. Die VHS werde keine Reisen mehr zu touristischen Zielen durchführen. Viel-
mehr werde es nur noch Reisen zu bestimmten Themen geben. Beispielhaft führte er 
die Gartenreisen der Volkshochschule an.  
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Unter der Bedingung, dass bei Kurs 302-155 „Seefunkzeugnis SRC“ die Gebühr je 
Unterrichtsstunde von 3,00 EUR auf 4,00 EUR erhöht wird, beschloss der Ausschuss 
das Programm für das 1. Semester 2004 einstimmig. 
 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig beschlossen 
 

 
 
 
 
Punkt 5 der Tagesordnung 
Vorl. 339/2003 
VHSA 

 Anfragen der Ausschussmitglieder 

 
Frau Zimmerhof-Sparwel erkundigte sich, ob die SPD-Fraktion Einblick in den Miet-
vertrag haben könne, der mit der WBK-Holding geschlossen wurde. Frau Zimmerhof-
Sparwel  wurde diesbezüglich an Frau Beutel-Menzel verwiesen.  
 
Herr Vogelpohl erkundigte sich nach dem Planungsstand zum Thema „Europa“. Dr. 
Westermann teilte mit, dass er sich um eine Veranstaltung zu Slowenien bemühe, 
um beispielhaft eines der neuen EU-Beitrittsländer vorzustellen. Inhalte oder Termine 
seien aber noch offen. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


